

EL PROGRESO

NÚMERO 390

SAN JOSÉ, MARTES 19 DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua a la que
ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.
Venta de heno

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si deci-
mos que quien lo visita una vez no
va a otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, a cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coktails que se queda uno chupán-
do los labios.

Lo menos cien personas se reúnen
todos los días allí a tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente.

Oficina: Contigua a la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-
blecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chinchilla,
en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES !!

Se reciben en el bien
servido **Hotel Europa**, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y H^{no}, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE
LA CASA DE SU PADRE DON
NICOMEDES SAENZ, ESQUINA
N. E. DE LA IGLESIA DE
LA MERCED EN CONSTRU-
CIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular a mis amigos el buen
servicio y a precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Alajuela a precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos a los Agen-
tes y a las personas que deben
a esta empresa manden cance-
lar sus cuentas.

El Adm^{or}.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Suelos editoriales

I.—Permanecemos en un STATU QUO desconsolador. Vemos movimientos y aprestos bélicos por todas partes, y nadie acierta á explicarse ni á dar una solución que satisfaga á los diez mil comentarios que los desocupados hacen por las calles.

Condición verdaderamente triste es la del PERIODISMO costarricense, periodismo que tendrá que morir de consunción, si las cosas continúan como van, ó sea con esa CHONETERA que nos abrumba, ó con esa apatía que nos mata y que será nuestra ruina. Si bien es verdad que poseemos cualidades excepcionales para el trabajo, que nunca nos fatiga, también lo es que por lo que respecta á carácter fuerte, andamos un poco rezagados, y es preciso que ese defecto vaya desapareciendo. Nuestros pobres diarios, de la mañana y de la tarde, permanecen tirados sobre los escaparates, sin que una alma caritativa, deseosa de leer la palabra divina, de 'instruirse,' sacuda esa pereza enervante; los kilométricos y sin duda alguna bien hechos artículos de nuestro amigo don Tobías Zúñiga, de Varguitas y los estudios de Mesén sobre Mr. Brunettiére y el periodista Vallés,—sobre todo este último,—que es una pieza bellísima, apenas si son saborea-

dos por tres ó cuatro personas más ó menos letradas, que no pueden pasarse la vida, sin la dosis de alimento intelectual cotidiano.

Vivimos, pues, AU JOUR LE JOUR, como dicen los franceses, y el que tiene su puchero se lo come en santa gracia de Dios sin acordarse del mañana, lo cual constituye uno de los defectos característicos de nuestra decadente raza latina, por más que se empeñen en negarlo los españoles. El sajón, come poco en su juventud, en la mañana, para regalarse por la tarde; *construye poco pero lo que edifica es bien hecho y estable.*

Nosotros construimos demasiado, pero sin consistencia.

¿Qué hacer, pues!

II.—El maestro Chaves, actual Director de nuestra banda de música, se ha hecho acreedor á que, después de felicitarle en privado, lo hagamos en público, por su recreo del domingo. Dirigió él la ejecución de piezas hermosísimas que nos trajeron recuerdos agradables y nos proporcionaron un rato de esparcimiento, sobre todo el "Baile de Máscaras" que fue magistralmente tocado. El Maestro Chaves, vale mucho como músico y creemos muy justo que se le conserve al frente de nuestra banda; los músicos lo estiman, y sólo existiendo una armonía completa entre éstos y su Director, pueden llegar al perfeccionamiento en que deben encontrarse los cuerpos de músicos que son para la Nación un reflejo de su cultura y de su educación artística.

MONEDA UNIVERSAL

Una revista de Londres anuncia que en breve se celebrará una conferencia diplomática á la que asistirán todas las naciones del mundo, con objeto de adoptar un patrón monetario internacional, ó sea la adopción de una clase de moneda que tendrá curso en todos los países del mundo.

El peso y la aleación de la moneda cosmopolita serán determinados por dicho Congreso.

La moneda según proyecto ya consultado entre algunas naciones, llevará por una de sus caras la efigie del rey ó los emblemas nacionales de la nación en que sea acuñada, y en la otra su valor en todo el mundo.

CAMPO NEUTRAL

HEREDIA

Como tengo confianza en el carácter de "El Progreso," no escatimo la oportunidad de enviarle estas cuatro líneas.

Sabemos, á voladas, que desde algún tiempo á esta parte el señor Director Gral. de Correos profesa cierta ojeriza á la correspondencia de esta ciudad.

La injusta destitución hecha en el personal compuesto de los honrados jóvenes don Rafael Rodríguez y don Rubén Umaña, todo Heredia ha sentido ese proceder tan brutal.

El señor Carranza no visita, siquiera, oficina alguna de su dependencia. Se hace ne-

cesario que de "eventuales" nazca una partida á fin de que el señor Director haga sus gastos en visitas que le son de su incumbencia, y así, tal vez marcharía mejor el servicio de correos en Costa Rica, que ya más no puede ser peor, debido á debido á eso de adulaciones tontas: estar de brazos sobre las ventanas del edificio del correo nada significa.

Diga don Víctor Fernández cual fué el motivo de haber puesto su renuncia irrevocable del puesto que ocupaba en la oficina del Correo de esa.

Cuántos certificados procedentes de la oficina de aquí se enviaron á la de San José y nunca

Si hay gato encerrado, vamos, que se descubra: no se culpe á inocentes; eso jamás!

Puede estar tranquilo el amigo Cartín en su puesto de Administrador de Correos, que á la vez de haber introducido tantas mejoras en ese ramo, su honradez, su intachable conducta son la mejor garantía, y de ello está satisfecho el público herediano.

Para justificarlo, apelamos al recurso de la prensa, así la oficina de esta ciudad está á la orden del día, como bien les consta, apesar de valiosas pruebas que en su favor posee el señor Cartín.

Hay cosas, hay injusticias con las cuales no puede transigirse.

* * *

Estuvimos en la encantadora finca, que en San Joaquín posee la estimable señora doña Dominga v. de Guzmán.

Allí todo es un paraíso Su

familia tuvo para con nosotros el derroche de la más exquisita amabilidad, notando sí, la ausencia del Doctor F. Zumbado, pero en cambio la simpática Ester, la cariñosa amiga hizo los honores de la casa.

Quien no haya conocido á Ester crea tal vez, que debido á los lazos tiernos de la amistad con que nos liga, digamos una dulce mentira. Pero, ¡qué mentira! la verdad, siempre vestida con el ropaje puro de la inocencia.

¡Qué dicha tan grande estrechar manos de seda! Manos que transmiten el cariño palpitante. Fué imposible nuestra despedida: un nudo en la garganta impidió el decirles "adios."

Queda tan sólo el recuerdo de esas horas felices que pasamos al lado de la distinguida familia.

EL CORRESPONSAL 2º

Febrero 18 de 1901.

De Curridabat

Señor Director de

El Progreso.

Estimado señor:

Hemos visto en "El Tiempo," un comunicado en que se pretende defender al Director de la escuela de Varones de este distrito, señor Arturo Solano y en que lanzan ciertos cargos contra el Inspector don Napoleón Quesada. Los que mejor podemos hablar de ese asunto, somos nosotros, pues no quedamos contentos con los servicios de don Arturo en el año pasado, y ojalá que este año

nos manden otro maestro que no sea de los que crían fama y se echan á dormir. Aquí necesitamos una persona activa y obediente á las indicaciones de la progresista Junta de Educación.

Unos padres de familia

Febrero, 16 de 1901.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 16.—En Tien Tsin se dice que 7 naciones declararon la guerra á la China ayer. Otro despacho de Tien Tsin, anuncia que la verdadera razón por la suspensión de las gestiones, es el desacuerdo que existe entre los enviados y la autoridad militar. Los primeros opinan por la retirada de la tropa á Tien Tsin, mientras esta insiste en un movimiento adelante. Se considera posible que cierta potencia obrera independiente de las demás, en caso que continuáse la suspensión de las gestiones.—Avisa un despacho de Pekín, que los plenipotenciarios chinos contestaron al último telegrama de la Corte, relativo al castigo de los culpables de que la resolución es irrevocable aunque se puede suspender la sentencia pronunciada contra el General Tung Tuh Siang, hasta que caiga en poder de la Corte. No se espera una respuesta de la Corte hasta después de las fiestas del año nuevo. Opinan los enviados que la Corte acepta estas condiciones

Madrid, 16.—Bajo la ley marcial, la ciudad está perfectamente quieta. En conversación tuvo con un representante de la prensa el señor Ugarte que si las pacíficas condiciones continúan hasta después del carnaval, que empieza la semana entrante, se suspenderá la ley marcial en Madrid

y por todo España exceptuando Cataluña.

Berlín, 16.—Durante el debate hoy en el Reichstag, sobre el presupuesto, uno de los comisionados militares manifestó que se había hecho satisfactorios ensayos con un cañón que dispara trescientos tiros por minuto. Durante el año en curso, todo el ejército será provisto de esta clase de cañón.

Buda Pest, 16.—Varios miles de personas sin ocupación, marcharon en procesión por las calles principales, llevando por lema "Pan ó ocupación es nuestro derecho." Cantaron la marsellesa. Cuando comenzaron á quebrar los cristales de los restaurantes y establecimientos de comercio, la policía intervino y les hizo retirar. Hubo muchos arrestados.

Pekín, 16.—Hoy efectuóse un cambio completo en las negociaciones de paz el cual ha causado un temblor diplomático entre los Ministros. Fué causa de esto una nota muy breve que se recibió de la Corte imperial en que se rehúsa redondamente á ejecutar más gente, ecepto aquellos cuya muerte ya ha sido decretada.

CRONICA GENERAL

La Verdad, diario clerical, reproduce el discurso religioso pronunciado por el Subsecretario de Estado, don Eloy Truque en el banquete oficial, del cual se ocupó la prensa.

El Municipio de Liberia también protestó contra el servicio de vapores. Ya que ni el señor Presidente ni su Secretario han atendido las poderosas razones de los ayuntamientos, el infatigable Subsecretario debiera poner coto á tantos abusos.

Parece que ya concluyó el motivo de alarma, ya volverá el campesino tranquilo á continuar sus labores.

Ayer circuló una hoja suelta en la que se atacaba la candidatura del Licenciado Soto. Mal comenzamos. El insulto lanzado por cierto diario que se tilda de independiente, ha dado ya su fruto. Lo sentimos.

A las personas á quienes hemos dirigido memorandum y no contesten antes del último le suspenderemos el envío y publicaremos sus nombres. No respondemos por cantidad que se nos remita sin certificar.

El Admor.

COMUNICADO

INJUSTICIA

Nos extraña sobremanera la actitud de la Junta de Educación de Santiago del Paraíso al querer imponer nuevos detalles á los vecinos del caserío La Cidra. En primer lugar, el referido caserío siempre ha pertenecido al cantón de San Rafael y en segundo, se expondría á los niños que asistieran á la escuela de Santiago á á recorrer un gran trayecto y á atravesar la línea férrea.

Desearíamos que la Dirección General de Enseñanza tomara nota de esta indicación á fin de evitar nuevas molestias.

FRANCISCO OTÁROLA.

La Cidra, 18 de feb. de 1901.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán

Se necesita una casa en lugar céntrico.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.